

 **AR SKREO** 

BULLETIN DE L'AMICALE MOLENAISE
✉ amicale.molenaise@molene.fr
http://www.molene.fr/amicale_molenaise.htm

Octobre 2010



Le 15 août 2010 à Molène

SKREO N0 97

OCTOBRE 2010

SOMMAIRE

- Le mot du Président
- Etat civil
- Assemblée générale
- Infos municipales
- Le pêle mêle du Skréo
- La marche Triélen Molène
- Le CLIC
- La Jeanne d'Arc (Patrick Créac'h)
- La page de la Jeunesse Molénaise
- Les caprices de la langue française
- Rêve de pêche (Yvon Le Cousse)
- Nostalgie (Théo Cam)

STATUTS DE L'AMICALE .

(J.O du 04 . 08 . 1978 et du J.O du 22 . 01 . 1984 .)

- Amélioration du cadre de vie de tous ceux qui, à un titre quelconque, sont attachés à l'île Molène et à son archipel .
- Animation de l'île et pratique d'activités sportives, le champ d'activités étant étendu à tout l'archipel de Molène .

Siège social : Pen an Ero, Molène

Téléphone et Fax : 02 98 07 38 60

ou Téléphone : 02 98 07 37 34

E.Mail : amicale.molenaise@molene.fr

Tirage de notre journal associatif à 360 exemplaires distribués à nos adhérents

**NOTA : Nous demandons à nos adhérents de nous signaler leurs événements familiaux afin d'éviter oublis ou impairs dans la rubrique Etat Civil.
(et attention à l'orthographe !)**

LE MOT DU PRESIDENT

Chers amicalistes

L'été est déjà terminé, nous voilà en automne. Tous ceux qui étaient en vacances ou en villégiature à Molène ont pu apprécier le calme réparateur de l'île. Pas de débordement à signaler ... même le camping a été calme. Comme quoi, le « Peut mieux faire ! » existe réellement.

Dans les derniers Skréo, je lançais un appel aux adhérents afin qu'ils sortent de leur mémoire (ou de leurs armoires) des sujets ou des articles ayant trait à Molène, sujets qui intéressent tout le monde et qui permettent de meubler notre journal, sans que je sois en pêche perpétuelle. L'appel a été entendu, et je remercie tous ces « écrivains ». Les articles de quelques-uns d'entre eux sont édités dans ce numéro, les autres suivront. Mais continuez ainsi, il me faut du fonds de commerce. Un remerciement tout particulier à Théo Cam, natif de Molène et expatrié au Canada depuis 1951, à l'âge de 21 ans. Théo nous fait partager sa jeunesse à Molène, ses préparatifs de départ, son voyage et son arrivée au Canada. Cette autobiographie sera éditée dans 3 Skréo successifs, car Théo est très prolifique. Ceci n'empêche qu'il peut déjà nous parler de sa vie professionnelle depuis qu'il est là-bas.

J'ai eu l'occasion de souligner la qualité du système de soins à Molène, cette chaîne qui englobe l'infirmier(e) en relation avec son docteur référent, les pompiers, la SNSM et le SAMU. Dans ce numéro, vous allez trouver une présentation du CLIC (Centre Local d'Information et de Coordination Gérontologique). Ce service, sous la responsabilité de la CCPI, peut venir en aide à toutes les personnes âgées dans les différentes démarches qu'elles seraient amenées à effectuer.

La marée étant confortable, la traditionnelle marche Triélen Molène a pu avoir lieu le 10 septembre dernier. Une page lui est d'ailleurs consacrée. J'en profite aussi pour remercier tous les bénévoles qui ont œuvré à la réussite de cette journée, tant du côté accompagnement : Penn ar Bed, SNSM, Réserve Naturelle, particuliers et guides, que du côté service et restauration. Tout cela a fait que les participants sont repartis heureux et surtout satisfaits de l'accueil que nous leur avons réservé. Un grand merci à tous.

Bonne lecture.

Raymond Guillou

ETAT CIVIL

du 15 juin 2010 au 15 octobre 2010

Naissances au foyer de :

Mallorie Podeur et Cédric Bellier (fille de Béatrice et Norbert Podeur)	Loan
Céline Tanguy et Nicolas Fégéant (fille de Reine et Noël Tanguy)	Noé
Marjorie et Jean Sébastien Cloitre (fils de Jacqueline et Gilles Cloitre)	Adèle
Typhaine et Sébastien Baldovini (fille de Elisabeth et Marcel Quéré)	Antoine
Aourgen et Stéphane Clément (fille de Michèle Cloitre et Pierrick Even)	Riowen
Johanne et Christophe Agnoly (fille de Marie Philomène et Pierre Calvez)	Leeloo
Jo Mackenzie et Alban Thom (fils de Mireille et Robert Thom)	Oran
Maëva et Stéphane Gouzien (fils de Jeannette et Michel Gouzien)	Emma
Simone et Arndt Fuhrmann (fille de Chantal Gruneberg)	Till Yannick
Katell et Bertrand Elgohyien (fille de Isabelle et Ernest Rocher)	Zélie
Angèle Bidan et Mikaelé Fétanlaké (fille de Alix et Yves Bidan)	Mailé

Marie Maguet et Fred Calvarin
(fille de Françoise et Pierrot Maguet) Célian

Sylvie et Bruno Callac
(fille de Fifine et Théo Le Bousse
et fils de Louise et Jojo Callac) Ewen

Félicitations aux parents et bienvenue aux petits skréos.

Mariages

Séverine Monot et Williams Pedesseau
(fille de Marie-Paule Séité et Marcel Monot)

Tié Park et Matthieu Alexandre
(fils de Annette et Michel Alexandre amicalistes)

Giliane André et Didier Rocher (mariés à Molène)
(fils de Jean François Rocher)

Emilie Lecas et Patrice Richard
(fils de Monique et Bob Richard)

Delphine Jacob et Olivier Tanguy
(fille de Nicole et Jean Pierre Jacob)

Elsa Plassard et Jonathan Dubosq
(fils de Jeanine et Edouard Dubosq)

Avec les félicitations du Skréo

Décès

Monsieur Jean François Cam	62 ans	Molène
Madame Jeanne Perreaux (née Masson)	76 ans	Cujan Mestras

Monsieur Gérard Vigouroux (amicaliste)	64 ans	Morlaix
Madame Rose Milliner (née Bidan)	80 ans	Molène
Madame Jeanne Masson (née Rozier) (épouse de « Gamin »)	91 ans	Brest
Monsieur Jean Yves Méneur (fils de Marianne Querné)	56 ans	Le Conquet
Monsieur Henri Marcel Masson	79 ans	Brest
Madame Eléonore Dubosq (née Masson)	87 ans	Saint Nazaire

Toutes nos condoléances

INFORMATIONS PENN AR BED

1. MOLENEZ

Le Molénez est rentré le 04 octobre en cale sèche à Brest, forme 1, pour trois semaines d'arrêt technique afin d'effectuer la visite des 10 ans.

2. FROMVEUR

Le Fromveur, suite à une avarie majeure survenue en septembre, a été en réparation aux Chantiers Piriou à Concarneau. Un nouveau moteur tribord a été mis en place, et le bateau est de nouveau bon pour le service.

Les travaux de changement de moteur ont nécessité un découpage de la coque, intervention chiffrée à 192.000 euro par le Conseil Général.

3. NOUVEAU BATEAU

Le bateau destiné à remplacer le Fromveur, atteint par la limite d'âge, est en cours de construction aux Chantiers Piriou à Concarneau. Le chantier avance au rythme prévu. Les premières tôles sont découpées.

Le calendrier des travaux prévoit une livraison de ce bateau au dernier trimestre 2011.

4. RENOUVELLEMENT DES CARTES INSULAIRES

La Penn ar Bed invite les bénéficiaires de cartes qui n'ont pas encore déposé leur dossier de demande de renouvellement à le faire au plus vite.

ASSEMBLEE GENERALE DE L'AMICALE

L'assemblée générale de l'Amicale a eu lieu le jeudi 26 août, à la salle communale, en présence d'une vingtaine de personnes. Cette année, a eu lieu le renouvellement du bureau. Une assemblée générale est le moment idéal pour faire le point des actions effectuées l'année passée et pour envisager les actions à entreprendre l'année suivante.

COMPOSITION DU NOUVEAU BUREAU

Suite à l'assemblée générale où quitus a été donné à la trésorerie

PRESIDENT	Raymond GUILLOU	
VICE-PRESIDENTS	Yvette MASSON Roger SIMON	
SECRETAIRE	Yvette MASSON Andrée CORBEL	
TRESORIER	Liliane PAUC Georges COLLETER	
MEMBRES	Stéphane CUILLANDRE Jean François GIGOT Jeannette GUIVARC'H Daniel MASSON Ghislaine ROCHER	Jacques DUHOUX Franck GUILLOU Marie Louise LE BOUSSE Robert RICHARD
PRESIDENT D'HONNEUR	René MASSON	

BILAN FINANCIER

Le bilan financier a été présenté par Liliane, bilan détaillé page suivante Avec une remarque. *La rubrique « Divers » comporte tout ce qui ne justifie pas une rubrique spéciale tel que : fournitures de bureau, affranchissements, transport de matériel, réunion de bureau à Brest ...*

L'essentiel de notre budget provient des cotisations des adhérents. Le but est toujours de réinvestir cet argent sur l'île, sous forme de travaux divers, d'animations ... N'hésitez pas à nous faire part de vos idées sur le sujet, et vous en avez certainement. Même celles qui vous semblent saugrenues, ne le sont pas forcément, et peuvent justement servir de base à des projets. Alors allez-y !!!

ADHERENTS

Le nombre d'adhérents est de 358, les défections de l'année dernière ont été compensées par de nouveaux inscrits, certains, curieusement, suite à la marche Triélen Molène.

La cotisation reste inchangée à 15 euro. Pour ceux qui ne sont pas à jour, sachez qu'il est toujours désagréable de joindre un papier de relance dans votre Skréo.

Les cotisations sont à adresser à : Amicale Molénaise
29259 Molène

et notre gentille postière Marie France se chargera de nous les transmettre.

ACTIVITES

Toujours les activités traditionnelles :

- repas des Gras sur le continent
- repas des anciens avec le concours de la mairie
- repas de l'Amicale à Molène (36 personnes)
- un loto en juillet et un autre en août
- un vide grenier
- les jeux sur le port qui ont toujours du succès, même en semaine
- la marche Triélen Molène, qui est le gros morceau

Il faut aussi noter la bonne santé des « Ateliers Créatifs » qui, avec leur exposition du mois de juillet, ont fait connaître leurs activités aussi bien aux insulaires qu'aux gens de passage sur l'île. Félicitations à Yvette et Liliane et toute leur équipe.

TRAVAUX EFFECTUES

- 4 socles en béton pour 2 nouveaux bancs qui seront installés dès le printemps prochain.
- Remplacement des bois sur un banc du port
- Remplacement du canot en bois (qui était pourri) près du dispensaire, par une structure en galets ayant la forme d'un canot, remplie de terre et agrémentée de fleurs et de deux plants d'agapanthes (dont l'un a d'ailleurs été saccagé).

TRAVAUX NON EFFECTUES

- Journée environnement qui devait être consacrée au nettoyage des fours à soude, mais comme ils étaient propres, nous n'avons pas jugé utile de mobiliser des gens pour rien. Ce qui prouve quand même que l'île s'améliore.
- Le socle de l'escalier dit de « Marie Louise », que nous allons peut-être sous-traiter à Christophe Berthélé.
- La participation financière à la rénovation de la peinture du monument aux morts. Le seul devis que la mairie ait reçu est de 4500 euro, donc beaucoup trop élevé. Une solution est envisagée par la mairie : faire cette peinture en partenariat avec l'école de la Croix Rouge qui a une section peinture pour ses élèves.

Raymond Guillou



BILAN FINANCIER DU 1.07.2009 U 30.06.2010

<i>RECETTES</i>		<i>DEPENSES</i>	
INTERETS C.B	76.11	ACHATS FOURNISSEURS	2582.86
COTISATIONS	4513.00	FLEURS ANNONCES DECES	789.28
TRIELEN MOLENE	2680.00	EDITION SKREO ET EXPEDITION	1092.95
REPAS DES GRAS	1080.00	REPAS AMICALE	572.00
REPAS DES ANCIENS	630.00	REPAS DES GRAS	1170.00
REPAS AMICALE	594.00	REPAS DES ANCIENS	1166.20
SUBVENTION MAIRIE	455.00	TRIELEN MOLENE 2009	625.91
LOTO	719.60	DIVERS	420.00
PETANQUE ET GALOCHE	156.00	ASSURANCE & GESTION	505.70
CASQUETTES, CARTES	43.00		
JEUX SUR LE PORT	515.55		
CLUB ACM & JEUX	238.00		
TOTAL RECETTES	11700.26	TOTAL DEPENSES	8924.90

RECETTES	11700.26
EXISTANT AU 30.06.09	3197.29
TOTAL	14897.55
- DEPENSES	- 8924.90
RESULTAT AU 30.06.10	5972.65

Banque = 5727.39€

Espèces - 245.26€

INFORMATIONS COMMUNALES

TRAVAUX D'ENFOUISSEMENT

Les personnes qui sont à Molène, ou qui y sont passé, ont subi les désagréments des travaux d'enfouissement des lignes électrique, téléphonique et eau dans le quartier central de l'île. Ces travaux dérangeants touchent à leur fin. Malgré tout, le chantier n'est pas encore terminé .

Restent à faire :

- les branchements électriques
- les branchements téléphoniques
- les branchements eau
- la dépose des poteaux
- la pose des lampadaires
- et... la réfection de la voirie

et comme il s'agit d'entreprises différentes, qui dépendent quand même les unes des autres, le délai de fin de travaux est difficile à évaluer.

TRAVAUX AU CENTRE MEDICO-SOCIAL

Les travaux vont vraisemblablement démarrer début novembre dès que les locaux auront été débarrassés.

La partie médicale va être transférée dans la Maison des Associations, anciennement Collège des Iles du Ponant. L'entrée servira de salle d'attente, la salle multimédia d'infirmierie et la salle allouée à l'Amicale servira de cabinet de consultation, notre matériel étant transféré dans la salle allouée à la SNSM. Tout ceci devrait être rentré dans l'ordre fin premier trimestre 2011.

CENTRE DE SECOURS

Le local du Roussin, qui accueille actuellement les véhicules et le matériel des pompiers, se révélait inadapté aux fonctions décernées au personnel. La construction d'un centre de secours digne de ce nom devrait démarrer aussi courant novembre. Ce local sera implanté au Karit, donc idéalement centré pour toute intervention, quelle qu'en soit la nature.

DISTRIBUTION DE GAS-OIL

Les utilisateurs de gas-oil, que ce soit pour les voitures ou pour les bateaux, étaient obligés de faire transiter leurs jerricans par la compagnie Penn ar Bed, et ceci à des jours bien précis Depuis l'été dernier, la municipalité a mis en place une distribution de gas-oil tous les samedis après midi. Ce gas-oil est livré directement à Molène par cuve de 2400 litres, par la Penn ar Bed quand même, et transféré au local Roussin, d'où il est distribué à la demande.

Plus de corvée de jerricans. Il y a tout sur place...

LE PELE-MELE DU SKREO

MOLENE

« Longtemps avant d'arriver, on aperçoit Molène, son clocher pointu et ses maisons. Tout le long du périlleux chenal de la Helle, tanguant, roulant, bourlinguant, le petit vapeur avance résolument et stoppe bientôt dans l'avant-port de Molène ... »

Ainsi commence une relation d'un voyage sur notre île, parue en 1904 dans un guide « Brest et ses environs » par Louis Coudurier, rédacteur en chef de la « Dépêche de Brest », et dont le sous-titre est « De Brest au Conquet par le chemin de fer électrique ».

La réédition de ce guide a été réalisée par :
LES AMIS DE SAINT MATHIEU
Musée de Saint Mathieu
Tél : 02 98 89 10 52

où l'on peut se le procurer, au prix de 10 euro.

La narration s'étend sur 14 pages et relate, entre autres, le dévouement de nos anciens lors du naufrage du Drummond Castle.

Ce musée mérite une visite. Il présente l'histoire de l'abbaye dans un DVD de 17 minutes et nous permet de découvrir plusieurs documents et objets dans un décor lumineux.

Ouvert durant les vacances de la Toussaint.

ATELIERS CREATIFS

Cette année encore, envers et contre tout, toute l'équipe des Ateliers Créatifs a travaillé dur (en se divertissant quand même !) et a réalisé des œuvres de choix et de qualité. Une exposition de tous ces travaux a eu lieu à la salle communale les 10 et 11 juillet.

A cette occasion, un livre d'or avait été ouvert, permettant à tous les visiteurs de donner par écrit leurs impressions. Le résultat est on ne peut plus élogieux.

En voici quelques extraits :

- *Que de belles réalisations ! Félicitations...*
- *C'est chouette l'atelier. Il faut continuer...*
- *Très belle exposition. Bonne continuation...*
- *C'est très jolie !!!*
- *Bonjour à cette île de Molène que j'ai découverte ce matin sous la pluie...
Surprise, le ciel s'est éclairci... Les travaux de la salle communale m'ont permis de découvrir les talents des femmes insulaires présentes l'été, où se mêlent professionnalisme et gentillesse.*
- *Les magnifiques objets que vous nous présentez sont le reflet de votre habileté et de votre féminité.*
- *Bravo aux petites mains...*
- *Super ! Magnifique ! Que l'Association continue. Bon courage. Bravo...*
- *Que de talents à Molène ! Pourvu que ça dure...*

Et combien d'autres jolis mots !!!

DEUX DEPARTS SUR L'ILE

Nous avons appris avec regret le départ pour une retraite bien (et même très bien !) méritée, après une carrière dans la marine marchande, de notre curé René Tanguy . A Molène depuis 7 ans, il a assuré avec tact et beaucoup de philosophie sa mission apostolique, en partageant son temps entre Molène et Ouessant.

L'amicale molénaise te souhaite un bon séjour à Locquéolé, où tu te retires. Nous serons heureux de te revoir à Molène quand tu voudras... Kénavo René.

Un autre départ de l'île, celui de Amélie, notre infirmière, qui aura passé 2 ans chez nous. Toujours de bonne humeur, très professionnelle, toujours disponible même pour les accompagnements sur le Jean Cam, elle nous laisse un très bon souvenir. Bonne chance et bonne continuation Amélie.

REFLEXIONS

La compagnie Penn ar Bed fait des efforts du côté commercial ; après avoir divisé par deux le tarif insulaire permanent, elle applique hors saison un tarif attractif pour les touristes à 18 euro l'aller-retour, c'est-à-dire une remise de 40% qui est une bonne chose, et qui va drainer des clients supplémentaires, avec la possibilité de faire Molène et Ouessant avec le même billet.

Par contre, le Comité de Pilotage a oublié une catégorie de clients « les secondaires » qui sont nombreux à voyager toute l'année par obligation et qui méritent également un barème adapté à la fréquence des voyages. Il s'ensuit là un poids économique important pour les commerces qui ont une clientèle fidèle pendant 2 à 8 mois de l'année, et aussi un fonds régulier pour la Penn ar Bed.

D'autre part, ces « secondaires » (95% de finistériens) paient leurs impôts sur le continent, dont une partie échoit au Conseil Général, qui lui-même finance la Penn ar Bed. C'est pourquoi, le Comité de Pilotage doit :

- leur appliquer un tarif modulé, avec remise comme pour les touristes
- appliquer la gratuité Molène-Ouessant, comme pour les permanents.

En mettant les transports en car sur le Finistère à 2 euro, le Conseil Général montre sa volonté de rendre les transports accessibles à tous.

Nous reconnaissons la bonne volonté de la Penn ar Bed, qui applique le tarif minimum lors des déplacements pour enterrements. Ceci est à son honneur et est apprécié par tous. Mais il ne faut pas que la catégorie « secondaire » soit la mal-aimée du service. Il s'agit là d'une question d'équité que nos élus ont oubliée, mais qui peut se rattraper encore, vu le poids économique qu'elle représente.

Pour faire simple, disons que tous les propriétaires, fréquentant régulièrement l'île, doivent être classés comme permanents.

Et, pour terminer, un vœu :

Avoir au Comité de Pilotage un représentant des usagers de chaque île en tant qu'auditeur.

René Masson

LA MARCHE TRIELEN MOLENE 2010

Notre traditionnelle marche a eu lieu le vendredi 10 septembre avec un coefficient de marée important de 116. Il est évident que cette date a dissuadé ou empêché beaucoup de gens d'y participer : reprise des cours, fin des congés ... Comme on dit à Molène, c'est la marée qui commande !

Quoiqu'il en soit, les demandes sont toujours aussi nombreuses, et il faut trancher dans le lard. La priorité est donnée aux amicalistes, puis aux premiers inscrits. La limite de 100 participants est une règle afin de pouvoir assurer le transport de tout ce monde vers Triélen, d'en assurer la sécurité durant la marche et enfin de nourrir les affamés à leur arrivée à Molène.

Pas de problème particulier, pas de noyé, pas de blessé. Le beau temps était de la partie, pour les 96 marcheurs et leurs guides accompagnateurs.

Remise des diplômes sportifs durant l'apéritif, puis le repas préparé cette fois par Marcel Monot de l'Archipel. Pour ne pas déroger à la tradition : ragout de saucisses de Molène (fabrication SNSM Molène), fromages, puis far aux algues. De l'avis général, excellent... « On reviendra ! »

Une occasion aussi d'entendre une chanson composée et interprétée par notre guide en chef Francis, (dit Charcot), avec comme thème la marche Triélen -Molène, sur l'air de « Les roses d'Ouessant ». En voici le texte :

TRIELEN – MOLENE

De Triélen à l'île Molène
Ils étaient bien une bonne centaine
A vouloir faire la traversée
Pour passer de l'autre côté.

Déjà une heure qu'on se démène,
Même les guides sont à la peine
Tremvés en haut, en bas, devant, derrière !
Enfin une pause, et un p'tit verre...

Dès le départ pas de panique
On parle, ça chante et on explique.
Ca mouille, ça flotte, c'est la marée
A croire que c'est un fait exprès.
Ca ne fait que commencer
Tant pis, on a signé.

Puis nous voilà bien engagés
Dans le passage si redouté.
Il va falloir bien le passer
Ce putain de courant de marée.
Glou... glou... encore une gorgée.
Enfin... et déjà... c'est terminé.

Mes chers amis, si vous saviez
Ce qui vous reste à en baver !
Mais pour que ce soit une belle balade
Prenez-le à la rigolade.
On essaie d bien garder le cap
Mais voilà, ça glisse, ça dérape,
Pas moyen de tout maîtriser.
Aïe,aïe, c'est pas gagné !
Merde... merde, encore un creux
Merde... merde encore un bleu.

Vous tous ici, soyez heureux
Merci d'avoir joué le jeu.
Et nous voilà tous rassemblés
Devant l'pot et l'ragout saucissonné.
Surtout sachez que ce plaisir,
S'il vous incite à revenir,
Nous molénais sommes toujours prêts
A vous revoir en amitié.
Vive l'Amicale de Molène !
Vive Triélen-Molène
Et à l'année prochaine.....

A signaler quand même : Francis a offert à François Cuillandre un magnifique bâton de marche orné d'une boussole(authentique...) Ne serait-ce pas un coup d'œil malicieux aux difficultés de circulation à Brest en ce moment ???

LE CLIC

L'antenne CLIC (Centre Local d'Information et de Coordination gérontologique) du Pays d'Iroise : un service à votre écoute

De nos jours, la tranche d'âge 60-65 ans ne marque plus le seuil de la vieillesse, avec l'allongement de la durée de vie et l'amélioration de l'état de santé.

En France, les personnes âgées de plus de 65 ans représentent près de 16% de la population totale.

Le Pays d'Iroise constate une progression de sa population de 60 ans et plus (22%).

Passé le cap de la retraite, période de transition couvrant les dernières années d'activités professionnelles, les seniors sont souvent très actifs : famille, engagement associatif, voyages...

Parfois lorsque la santé décline, nous pouvons rencontrer des difficultés dans l'accomplissement des actes de la vie quotidienne.

- Comment permettre aux retraités d'être encore actifs dans la société ?
- Comment accompagner les situations d'incapacité, de maladie ?

Ces interrogations sont au cœur des préoccupations de la Communauté de Communes du Pays d'Iroise, du conseil général et des CCAS des communes, par la mise en œuvre d'une politique commune d'aide aux personnes âgées sur le territoire.

Ainsi depuis 2005, l'antenne CLIC vous accueille, vous écoute et répond à toutes les questions qui vous préoccupent :

- passage à la retraite
- accès aux droits : carte d'invalidité, prestations des caisses de APA
- Accompagnement à domicile : aide à domicile, portage des repas, télalarme...
- Adaptation du logement
- Recherche d'une structure d'accueil : hébergement temporaire, de jour ou permanent.

L'objectif de ce guichet unique est de centraliser et, par conséquent de vous faciliter l'accès à l'information et à l'orientation vers les professionnels.

Le CLIC a une autre mission qui est de coordonner les actions de prévention du vieillissement et de la dépendance : santé, sécurité, lutte contre l'isolement social...



C'est ainsi que, dans le cadre de cette mission, le Clic a organisé le 18 septembre dernier, une réunion publique à Molène intitulée : « Comment bien vivre avec son diabète ». Ce rendez-vous était animé par Mme Sonnet, infirmière du réseau Diabroise, le docteur Coquart médecin généraliste de l'île molène, Claudine Kermarc, podologue.

De nombreux échanges ont eu lieu sur le sujet entre le public et les différents intervenants :

- Comment prévenir le diabète et comment le traiter ?
- Alimentation et activités physiques : axes majeurs de traitement ?
- Comment prendre soin de ses pieds afin d'éviter les complications ?

D'autres actions ont été organisées par le CLIC sur Molène telles que :

- Le café des âges sur la maladie d'Alzheimer en 2008
- Bien manger pour bien vivre
- Comment adapter votre habitat...

D'autres sujets sont à l'étude.

Ce service qui s'adresse à vous retraités, familles...travaille en étroite collaboration avec le fort réseau associatif et médical de l'île.

Des permanences du CLIC sont organisées, deux fois par an, en partenariat avec la mairie de Molène.

Vous pouvez également joindre la coordinatrice à la CCPI du lundi au vendredi :

Contacts :



Communauté de Communes du Pays d'Iroise

Patricia BOTTA MENGANT
Coordinatrice de l'antenne CLIC

Tel : 02 98 84 94 86 Mail : clic-iroise@wanadoo.fr

“La Jeanne”

Peu nombreuses sont les personnes, (notamment en Bretagne) qui, ces jours derniers, n'ont pas entendu parler de la "Jeanne D'Arc," cette "vieille demoiselle" si élégante et si racée qui ne laisse pas indifférent ceux qui l'ont construite, tout autant que ceux qui ont navigué dessus ou en sa compagnie, ou bien encore, les Brestoises et les Brestois qui l'ont vu appareiller, puis revenir, quarante quatre années durant. Aujourd'hui la voici donc en fin de vie, ce qui accentue, par là même, cet attachement qu'elle a toujours suscité, même si la "Jeanne" ce n'est, à priori, que de la tôle...

Elle représente, en effet, tant de choses, tant d'événements, tant d'escales de rêve, de pays visités, de gens rencontrés....

Pour ma part la "Jeanne", je l'ai, si je puis dire, assidûment "fréquentée" ou plus exactement "côtoyée", car, quand elle larguait les amarres, pour ses tours du monde, c'était, toujours en compagnie d'un autre navire que la Marine avait, affectueusement, baptisé sa "consève". Et entre 1973 et 1975, c'est à l'Escorteur d'Escadre "Forbin", sur lequel j'étais embarqué, que fut confiée cette mission.

Je vous ai, d'ailleurs, livré, à ce propos, un poème, paru dans le "Skréo" et que j'avais intitulé "La Séparation".

Rappelez-vous... Il s'agissait de l'appareillage d'octobre 1973. Nous partions alors pour sept longs mois...

A cette époque, tout comme aujourd'hui, au demeurant, on ne parlait jamais du bateau accompagnateur. Y'en avait que pour la "belle", celle qui attirait tous les regards, qui alimentait toutes les conversations. Nous le savions et n'en prenions nullement ombrage. Normal, c'était la "Jeanne"... Nos escales étaient identiques sauf, à chaque fois, pour l'une d'entre elles - (Buenos-Aires, par exemple pour la "Jeanne", Montevideo pour le "Forbin"). En mer, pour la formation des midships, nous naviguions toujours de conserve. Sur tous les océans du monde, elle était l'ambassadrice de la France, et, à terre, l'uniforme aidant, nous partagions, avec elle cette mission de représentation de notre pays, Nous partions et revenions, toujours ensemble, elle dans la lumière, nous dans la pénombre. Nos souvenirs, cependant, étaient les mêmes....

Le hasard, le pur hasard, (est-ce un clin d'œil du destin ??), a fait qu'en ce jeudi 27 mai 2010, jour de son ultime retour dans ce port brestois qui l'a vue naître, je me suis retrouvé sur le cours d'Ajot, deux heures environ, avant son arrivée. Je n'ai pas, par contre, assisté à son accostage. Le "come-back", le retour en arrière fut, alors, inévitable, car 36 ans avant, soit, très exactement, le 18 mai 1974, je me trouvais de l'autre côté de la rade. Inutile de vous dire la "vague", "l'énorme vague" de souvenirs qui me sont revenus à la mémoire.... Mais, par la même occasion, je prenais 36 années en pleine figure... Hier encore j'avais vingt ans....

Ainsi va la vie me direz-vous... Il faut, en effet, savoir tourner la page, car, un bateau, comme le chante si bien Maxime Piolot, "c'est comme un pêcheur, ça vit et ça meurt", et la "Jeanne", elle-même, n'échappe pas à la règle. Elle a eu cette chance, par contre, de pouvoir venir mourir chez elle, "en écoutant la mer", sous les applaudissements nourris d'une foule d'admiratrices et admirateurs aux regards embués et aux sourires bien tristes.

PATRICK CREAC'H

« JEUNESSE MOLENAISE »

Retour sur une belle saison

Depuis maintenant 3 ans, l'association « Jeunesse Molénaise », divertit petits et grands en organisant des activités pour les 4-14ans, ayant pour thème ; la sensibilisation à l'environnement et le patrimoine Molénaise, ainsi que des manifestations tous public tel que le traditionnel tournoi de foot, le bal populaire du 14 juillet et des soirées à thèmes.

Cette année, la « Jeunesse Molénaise » vous a proposé 5 activités enfants (sortie avec la SEPNB, Land Art, sortie avec la SNSM, pêche à pied et châteaux de sable et une course d'orientation). Les découvertes ouvrant l'appétit, chaque activité s'est clôturée par un goûter offert par l'association.

Pour les « grands », 5 soirées (Pot de lancement, bal du 14 juillet, tournoi de foot, jeux de bar et le bal de clôture) . Tous ces événements ont rencontré un franc succès, cependant nous tenons à vous rappeler que vous êtes tous et toutes les bienvenus, que vous ayez 1 ou 101ans !

L'organisation de ces événements a été facilité par la collaboration de l'Amicale Molénaise, la SNSM, les restaurateurs et commerçants de l'île, Jeannette et Milo Masson, le tracteur de Thierry Seïté et tous les bénévoles.

Nous les remercions de nous avoir aidé.

Pour information, le 27 août dernier a eu lieu l'assemblée générale, et le bureau 2011 est le suivant :

- Présidente : Elodie Seïté
- Vice présidente : Aurélie Tual
- Secrétaire : Marine Chastillion
- Trésorier : Jean-Philippe Seïté
- Vice trésorière : Mélanie Grenot
- Chargés de communication : Quentin Cuillandre & Virginie Seïté

Les membres du nouveau bureau se réuniront prochainement, afin de faire une ébauche du programme 2011, par ailleurs vos idées et suggestions sont les bienvenues.

Nous vous donnons rendez vous l'été prochain !

Nous mettons à votre disposition (location) une sono et des jeux de lumière.

Pour plus d'informations nos contacts :

Mail : jeunesse_molenaise@hotmail.fr

Facebook : tapez JEUNESSE MOLENAISE

Adresse : JEUNESSE MOLENAISE
Mairie
29259 ILE MOLENE

Téléphone : 06.78.80.71.10

LES CAPRICES DE LA LANGUE FRANCAISE

Pourquoi dit-on d'un pauvre malheureux ruiné qui n'a plus où coucher qu'il est dans de beaux draps ?

Comment distinguer le locataire du propriétaire lorsque ces deux personnes vous disent à la fois : « Je viens de louer un appartement » ?

Comment peut-on faire pour dormir sur ses deux oreilles ?

Pourquoi un bruit transpire-t-il avant d'avoir couru ?

Pourquoi lave-t-on une injure et essuie-t-on un affront ?

On passe souvent des nuits blanches quand on a des idées noires.

Pourquoi, lorsque l'on veut avoir de l'argent devant soi, faut-il le mettre de côté ?

On remercie un employé quand on n'est pas content de ses services.

Quand un homme se meurt, on dit qu'il s'éteint. Quand il est mort, on dit de lui : « Feu... »

Pourquoi, lorsque vous dites : « Je ne partage pas votre avis » peut-on vous répondre : « Les avis sont partagés » ?

Pourquoi appelle-t-on « coup de grâce » le coup qui tue ?

Pourquoi parle-t-on des quatre coins de la terre, alors que tout le monde sait que la terre est ronde ?

Pourquoi avons-nous parfois l'estomac dans les talons ou le compas dans l'œil ?

Rêve de pêche...

LE GOELAND DE BEG AR LOUED.

Nous avons tous en nous des lieux qui "parlent" à notre imagination, nos souvenirs, notre "cœur". Moi, c'est la pointe de Beg ar Loued. Pourquoi celle -là? Parce que c'est celle qui s'ouvre sur un horizon marin totalement "libre" de toute terre? Parce que j'y ai pris du bord, il y a trente ans environ, mon plus beau lieu en ayant laissé filer ma ligne, absorbé par ma lecture? Ou bien parce que des hommes l'ont choisie, il y a cinq mille ans, pour lieu de vie? Sans doute un peu de tout cela.

La pêche, ça permet aussi de laisser son esprit aller au fil de l'eau... Alors, pourquoi ne pas se croire il y a 5000 ans ?...

Les algues portées par la mer montante lui enserrant la taille, glissant, froides. Immobile, le pêcheur se concentre sur la pointe de l'épieu plongé dans l'eau, qui attire la vieille verdâtre, indolente et trop curieuse. Il lui enfonce brutalement l'arme à travers le corps, et rugit en brandissant le poisson pantelant qui ruiselle sur la pique.

Il se tourne victorieux vers un groupe d'hommes affairés à constituer un barrage de blocs, future nasse pour le poisson piégé par le reflux.

Près du rivage d'où émergent à peine les huttes qui abritent leur groupe, une femme décortique les berniques qu'elle a décrochés à l'aide d'un galet, et, le voyant si fier de son coup, éclate de rire. Elle balance sur le tas de coquillages et de crustacés qui jonche l'entrée des huttes les débris de ceux qu'elle vient de dépiauter.

Sur la pointe de Beg ar Loued frôlée par un courant de plus en plus fort, le grand goéland qui s'y pose chaque jour soulève ses ailes noires et les bat dans un mouvement soyeux, en adressant au ciel son cri rauque, puissant. En bordure du courant qui s'accélère et entoure maintenant la pointe rocheuse, la tête lisse et oblongue d'un phoque surgit en silence comme par magie. Lorsqu'il fixe le pêcheur de ses yeux de perles, celui - ci lui brandit sa prise déjà morte en vociférant, et quitte son lieu de chasse...

Quelques millénaires plus tard...

je foule à mon tour de mes bottes souples, flottantes, ces roches qui comptent parmi les plus anciennes du continent européen, peut être du monde. Depuis la nuit des temps, elles modèlent l'orientation du courant descendant, qui, comme un fleuve, dévale vers l'horizon. Mon matériel est nettement plus sophistiqué. J'ai choisi une canne de 2 mètres 70, à action de pointe, sensible à la moindre touche, un moulinet de taille 3500 à tambour fixe à bobinage à spires croisées parce que j'ai opté pour une tresse multifilament de 17/100 en corps de ligne, que je prolonge par un bas de ligne de 1 mètre 50 en nylon de 20/00 en fluorocarbène, parce qu'il est moins sujet à l'emmêlement.

Plein d'entrain, j'attaque avec un "leurre batton" de surface, un Supperspook, dont j'aime bien le travail (la "marche du chien"). Devant le peu de succès de celui-ci, alors que j'imagine les bars dérivant par paquets de dix, j'opte pour un leurre à petite bavette, car il y a peu de fond. Puis je passe au leurre souple à tête plombée, genre Shad Assassin, avant de me

rabattre sur un buldo. Comme je n'ai pas d'appât naturel, je m'essaie aux nouveaux Bentley Glurp odorants. Peines perdues...

Dans un bref froissement d'air, le grand goéland s'abat sur la pointe rocheuse, à quelques mètres de moi. Son œil dur et vide de sentiments ne me lâche pas. Il sautille d'une patte sur l'autre en émettant des gloussements railleurs. Mon leurre passe alors devant le nez du phoque qui vient de surgir dans le calme. Cette fois, la pêche est terminée. Comme mon prédécesseur ancestral, je lui lâche moi aussi quelques jurons bien sentis, qui ne le troublent pas. Il a l'habitude.

Parvenu sur la berge, j'atteins un groupe de touristes, chaussés de semelles épaisses comme des caterpillar qui leur permettraient au moins d'affronter le tour de la Corse, et qui détaillent les panneaux d'information sur les résultats des fouilles qui ont permis de mettre à jour les vestiges de l'habitat des premiers occupants de Beg ar Loued..

Par quel curieux destin ces hommes démunis ont-ils risqué leur peau pour affronter ces courants qui nous entourent, et pour s'établir sur ce bout de terre, d'où il devait leur être très difficile de repartir? Et pourquoi se sont-ils installés là, face aux bourrasques des vents d'Ouest d'hiver?

Tout en cheminant je me dis que ce type de question peut nous ramener à nos propres choix sur nos lieux de résidence, qui peuvent être guidés par des motifs très surprenants. Nous-mêmes avons été épatés par ceux, qui, découvrant les nouveaux congés payés après la guerre, avaient eu l'idée et l'audace d'acquérir et de reconstruire ici, dans ce lieu où la nature est si forte, une baraque ayant servi à loger ceux qui avaient perdu leur logement dans Brest détruit. Quarante ans plus tard, l'idée de construire une petite maison en bois sur le même principe, les deux fenêtres de chaque côté de la porte en milieu de façade, a pu prendre corps. Cette idée – là n'a plus rien d'audacieux, c'est vrai; mais on peut avoir de moins bonnes idées.

Mes pensées me mènent sur le chemin du retour au pied de la tourelle. Le vieux goéland de Beg ar Loued m'a précédé. Il soulève une à une ses ailes, sans doute pour soulager quelque rhumatisme bien compréhensible, et il plonge vers l'eau. A grandes ramées lentes et efficaces il file à une allure supersonique vers Triélen en frôlant les vagues, et me lance un dernier cri. Je serai là demain.

Yvon le Cousse – Mai 2010.

MON AUTOBIOGRAPHIE (Théo CAM)

Beaucoup me demandent, y compris mes enfants, pourquoi et comment je suis venu au Canada, et plus précisément à Terrace, à l'autre bout du pays, dans ce petit village au nord ouest de la Colombie Britannique, toute proche du sud de la « Queue de poêle » de l'Alaska. C'est toute une aventure que je vais essayer de vous raconter, et me remémorer, le mieux possible, les circonstances ou le destin qui m'ont amené jusqu'ici.

Je commence par mes vingt ans et mon appel sous les drapeaux, (Service militaire obligatoire), 18 mois à cette époque. A la suite de ma formation militaire à Pont Réan, près de Rennes, je me trouve affecté à Toulon au G.B.R (Groupe de bâtiments de réserve). Il y en avait de la « ferraille » dans cette réserve, depuis les vedettes rapides jusqu'aux destroyers, tous amarrés à la queue leu leu, et plus ou moins accessibles par l'échelle de coupée.

Nous étions (logés !) sur le « Garonne », le plus gros du Groupe, un pétrolier désaffecté sur lequel Jean Paul Tual a navigué, si je m'en souviens bien. A bord, c'était le « pique-nique », comparé à notre rude vie sur les bateaux de pêche de l'époque à Molène. J'y ai rencontré un scout marin, Yves Lépine, de Laval. Il m'avait repéré à la messe, à bord ou à terre, et m'avait invité à le suivre au « Clan Scout ».

J'admirais les scouts pour les avoir vus à Molène plusieurs fois. J'aimais leur gaieté, leur bonne humeur, leur esprit de camaraderie, d'entraide et de spiritualité dont j'avais été vraiment imprégné depuis mon enfance, d'abord comme enfant de chœur dès l'âge de 8 ans, puis dans la J.M.C (Jeunesse maritime chrétienne).

J'ai donc accepté de le suivre et ne l'ai jamais regretté. C'était super et sympa... Nous campions presque tous les week end, quand nous n'étions pas de service à bord ; en tant que scouts, nous avions le privilège de sortir en uniforme scout au lieu de la tenue militaire, et même de découcher durant ces sorties scout.

J'étais un peu pistonné aussi, car notre commandant de bord du G.B.R, le capitaine de vaisseau « L'Aumônier » (son nom de famille) était copain de classe et de la même formation militaire que notre aumônier scout, le Père Boissière, mariste qui était ancien aumônier de la marine.

Lorsque j'ai rencontré le Père Boissière la première fois au Clan scout, il m'a demandé : « Qui est ton patron de bord ? ». Je lui ai répondu : « le capitaine de vaisseau L'Aumônier ». « Formidable, me répondit-il. Tiens, je t'écris cette note et tu la présentes à ton commandant... Nous sommes tous les deux aumôniers ! ». Quelle coïncidence !... et c'est suite à cette note que j'ai eu l'autorisation de sortir en uniforme scout et de découcher si nécessaire.

Et c'est là que j'ai rencontré Robert Giovannangéli (« Gio » pour nous) qui lui aussi avait rejoint ce même mouvement scout. Il avait 2 ans de plus que moi, né le 20 septembre 1928, mais il avait eu un sursis car il était étudiant dans la marine

marchande. Robert ou « Gio » fut libéré en juillet et je me souviens qu'avec toute notre équipe scoute, nous nous sommes rassemblés à la gare de Toulon pour lui chanter « Ce n'est qu'un au revoir mes frères... » J'étais loin de penser que ce n'était vraiment qu'un au revoir, comme vous le verrez plus loin.

Je fus libéré fin août, moi aussi, et les mêmes au revoir me furent chantés avec autant d'enthousiasme et de fraternité scoute.

Et me revoilà à Molène. Je revenais sur notre chère île après 18 mois d'absence, car mes permissions, je les avais passées ailleurs avec les scouts. J'ai profité de ces occasions pour mieux connaître la France et même l'Italie. Ce sont sans doute ces expériences qui m'ont donné le goût de l'aventure, l'envie d'aller toujours plus loin, d'explorer d'autres horizons.

Ma première grande sortie fut à Rome, l'été 1950, à l'occasion de l'année sainte (Anno Sancto). Nous étions au moins 2000 scouts de différentes nationalités (un vrai Jamboree), dans un camp conçu pour nous, dans la banlieue avoisinante de Rome. Au final, deux semaines de pèlerinage à Rome, Assise, Florence et autres petits villages.

Une autre sortie toute aussi importante fut un pèlerinage à Lourdes durant l'été 1951, car en plus de nos activités scout, nous étions aussi brancardiers quatre heures par jour.

Donc me voilà de retour à Molène, prêt à refaire la pêche aux crustacés comme avant mon départ. L'inconvénient fut que, durant mon absence sous les drap, mon père s'était servi de mon grément (orins, casiers, bouées ...). Papa s'était dit : « Théo restera sûrement dans la marine nationale, et ce n'est pas la peine de laisser tout ce matériel se détériorer ». Il s'est donc servi de tout mon grément, ce qui est normal, et que je ne lui ai jamais reproché.

Oui, mais !!! Je n'avais plus rien pour embarquer, et mes parents étaient dans l'impossibilité de me procurer un nouveau grément. Marcel Le Bousse, au courant de ma situation, m'approche et me propose de travailler pour une demi part avec le grément de son fils Fanfan qui venait de partir, lui aussi, à son tour pour la Nationale, le commerce ou l'école de navigation de l'Aber Wrach ; je n'en suis pas trop sûr. Il faudrait que je tire cela au clair avec Fanfan.

Me voilà donc embarqué à bord de la « Sainte Anne » le 22 août 1951. La pêche était bonne, surtout au nord de Ouessant, à « La Fosse », où il y avait de belles langoustes, bien que le rendement fut moindre par rapport aux premières années d'après guerre.

Débarqué du rôle d'équipage du Sainte Anne le 10 novembre 1951, c'est le départ pour le Canada, le même jour, vers 17 heures, à bord de l'Enez Eussa qui arrivait d'Ouessant.

Suite de cette aventure dans le prochain Skréo.